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■科技大观R

随着航天技术与生物技术的发展，太空生

物 制 药 正 得 到 越 来 越 多 的 重 视 和 运 用 。 在

《2021 中国的航天》白皮书中，太空生物制药被

列为需要培育发展的太空经济新业态之一。它

不仅在科学研究上具有独特优势，也蕴藏着巨

大的经济价值，成为全球太空科技发展的前沿

领域。

生物制药是指以生物体为原料或借助生物

过程，生产出药用天然活性物质。研究发现，构

成人体的许多物质也是很好的药物。比如，广

为人知的胰岛素和各种抗体就属于蛋白质药，

此外还有核酸、维生素、多肽等各类生物药。

2020 年全球医药市场规模约为 1.3 万亿美元，

其 中 生 物 类 制 剂 和 药 物 超 过 3300 亿 美 元 。

2021 年国际十大生物技术药物的全球销售额

达到 711 亿美元。由于具有微量、高效、智能等

优点，生物制药正成为医药行业的热门分支。

那么太空生物制药有什么不一样呢？研制

智能高效的生物质药，离不开对生物材料的分

子结构和相互作用原理的洞察。然而，蛋白质

等生物材料分子量大、结构复杂、分子易变性失

活，加上外部环境重力或浮力的干扰，提纯过程

变得格外困难，体外溶液中分子相互作用的模

式与体内实际情况也相去甚远。以胰岛素分子

为例，它包含了 784 个原子，而水分子仅有 3 个

原子，生物材料的复杂性可见一斑。而在太空

环境中，失重、空间辐射、昼夜节律变换等特点，

正在创造人们认知事物的特殊环境。

在太空，由于生物大分子的姿态和分布不

再受浮力对流和重力沉降的影响，生物大分子

可以更加舒展，更充分地结合。在失重的环境

下，生物分子“同类相聚”，杂质能被更充分地过

滤，形成纯度更高、排列更整齐的高质量晶体。

太空中出现的分子结合方式也可能产生有别于

地面的新晶体，有助于新药的研发。纳米大小

的均匀晶体还可以做成口服胶囊，使人们免受注射之苦。

太 空 辐 射 通 常 被 认 为 会 损 伤 生 物 的 DNA。 不 过 换 个 角 度 来 看 ，

DNA 的改变有时相当于产生了新物种，往往具有新特性和新能力。因

此，对于借助微生物以及动植物细胞、组织或个体来制备药物的体系，利

用太空辐射诱发特定基因的损伤或突变，可能会获得更健壮的生物生产

体系，进而提高药物产量，甚至得到地面难以制备的候选药物。

太空生物制药技术对于太空生活同样不可或缺。长期辐射会加速药物

失效，因此为人类太空活动筛选出耐辐射的生产体系，开发可靠的生产工艺

和生产设备，以实时需求制备药物，就成为太空生物制药的又一个新方向。

目前在国际空间站中，太空生物制药已经取得初步的研究成果。我

国科研人员在神舟七号上开展了制药微生物育种搭载试验，在神舟三号

和神舟八号上开展了蛋白质结晶实验等。还有一些生物制药公司进行了

治疗探索和药物研究开发，在治疗骨质疏松、乳腺癌等方面取得了突破。

未来，太空生物制药的成果及经济社会效益令人期待。

（作者为中国科学院空间应用工程与技术中心研究员）
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■国际视点R

日本核监管机构原子能规制委员会日前召开会议，

正式认可了东京电力公司（以下简称东电公司）福岛第一

核电站的核污染水排海计划。按此计划，如果获得地方

政府同意，东电公司将于明年春天开始排放核污染水。

日本的这一表态迅速引发严重关切，连日来，各方强烈敦

促日方正视国际社会和日本国内广大民众的正当诉求，

撤销将核污染水排海的错误决定。

据日本《东京新闻》报道，今年 5 月，原子能规制委员

会已对东电公司提交排放计划的“审查书”草案进行了确

认，称内容“没有问题”，之后进入公开征集意见环节。公

开征集到的 1200 多份意见中有 670 份是技术层面的意

见，其中包括对核污染水浓度测定和设备抗震方面的担

忧等。尽管如此，原子能规制委员会 7 月 22 日经讨论后

仍表示东电公司的应对“妥当”，对其核污染水排海计划

予以认可。

据报道，22 日当天，原子能规制委员会委员长更田丰

志宣布认可东电公司排海计划时，现场旁听席上不断传

出日本民众愤怒的抗议，“听听福岛的声音吧”“别把核污

染水排入大海”“你们怎么向福岛的孩子们解释”……持

续的抗议使会场一度陷入混乱。

同一天，来自东京、千叶和福岛等地的民众举行抗议

活动。参与活动的民众表示，原子能规制委员会的决定

关系到福岛的未来和海洋环境，如此重要的决定竟然没

有充分告知日本民众就仓促拍板，十分不负责任。还有

民众表示，“坚决反对将核污染水排放入海，日本不能再

污染海洋、污染地球了”。

7 月 23 日，一场以“别再污染福岛的海洋”为主题的

演讲会在大阪府尼崎市举行。京都大学复合原子能科学

研究所研究员今中哲二强烈批评日本政府和东电公司的

核安全相关政策和应对能力。他表示，福岛核事故完全

是一场本可避免的人祸，“经过两遍处理的核污染水中除

了放射性氚元素外，依然残存其他多种放射性元素。”日

本关西地区关注核事故避难计划的民间组织也在现场发

表声明，指责原子能规制委员会不顾各方反对意见，强行

认可核污染水排海计划，根本没有认真对待征集到的公

众意见，是对渔业从业人员及其他众多民众意见和尊严

的践踏。

日本全国渔业协会联合会（以下简称全渔联）最近也

在东京召开大会，一致通过“重申坚决反对福岛核污染水

排放入海立场”的特别决议。这是该团体第三次通过决

议反对福岛核污染水排海。决议再次要求政府进行真诚

细致的解释，并出示有实效的具体举措。会后，全渔联会

长坂本雅信向媒体表示，核污染水排海计划对渔业从业

者来说是生死攸关的问题，全渔联无法表示同意。

日本一家消费权益保护团体“生活俱乐部事业联盟”

（以下简称生活俱乐部）一直致力于同食品生产商合作制

定涉及食品的辐射标准并对此进行跟踪监测。在核污染

水排海计划公开征集意见后不久，生活俱乐部就发表了

致日本首相岸田文雄的公开抗议书。抗议书强调，日本

社会尚未就核污染水处理方案形成共识，但政府和东电

公司朝着排海的方向步步推进。同时，核污染水中除氚

元素以外的放射性物质残余量和总量没有公开，核污染

水排海必将给渔业带来毁灭性影响。

各方目前普遍关切日本排放核污染水将对海洋环

境和太平洋沿岸国家民众健康等造成的影响，同时就核

污染水排海方案的正当性、日方数据的可靠性、净化装

置的有效性、环境影响的可控性等方面提出质疑。国际

原子能机构总干事格罗西此前表示，日本向太平洋排放

的核污染水不应对环境造成损害。该机构还成立技术

工作组两次赴日实地考察评估，迄今未就日方的排海方

案 得 出 结 论 性 意 见 ，同 时 提 出 诸 多 澄 清 要 求 和 改 进 意

见。前不久，太平洋岛国论坛领导人会议和外长会议也

就相关问题表达了严重关切。日本媒体曾调查出福岛

核污染水中除氚以外还有多种放射性物质超标，东电公

司也承认，经处理的核污染水有 70%以上不符合排放标

准，需要再次过滤。

日方不负责任的做法引发邻国强烈反对。韩国政府

22 日表示，对日方核监管机构批准排污入海的做法感到

忧虑，并将采取应对措施。同时，韩国将就此提升与国际

原子能机构合作，加强对国内海洋环境辐射的检测工作。

中国外交部 22 日重申，福岛核污染水处置关乎全球

海洋环境和环太平洋国家公众健康，绝不是日本一家的

私事。中方再次敦促日方，切实履行应尽的国际义务，以

科学、公开、透明、安全的方式处置核污染水，停止强推排

海方案。中国外交部强调，如果日方执意将自身私利凌

驾于国际公共利益之上，执意要迈出危险的一步，必将为

自己不负责任的行为付出代价，留下历史污点。

（本报东京 7月 26日电）

日本核监管机构正式认可核污染水排海计划引发各方强烈反对

“日本不能再污染海洋、污染地球了”
本报记者 岳林炜

近期，墨西哥多地发生严重干旱，政府宣布进入紧急

状态。墨西哥国家水务委员会决定采取必要的限制用水

措施，包括管控大型用水产业、强制执行用水量计量标

准、限制重点干旱地区企业用水量等，努力保障国内公共

用水供应。

据报道，目前墨西哥全国 3/4 的地区缺少降水，22 个

州中有 571 个城市出现干旱，其中中度干旱 329 个，重度

干旱 184 个，特大干旱 53 个，极端干旱 5 个。一些大坝的

蓄水量达到最低临界水位，19 个情况最危急的大坝蓄水

量低于 10%，其中 4 个大坝几近枯竭。近一段时间以来，

墨西哥北部新莱昂州的三座大坝几近排空，首府蒙特雷

市 500 多万居民一直处于缺水状态，当地瓶装水的价格上

涨 50%以上。新莱昂州政府实施了每天 18 小时节水、利

用卡车分配水资源、在缺水最严重的地区设立蓄水池等

措施来规范用水，但情况并未改善。

墨西哥国家水务委员会表示，造成今年严重干旱的

主要原因之一是拉尼娜现象，受其影响的地区气温大幅

上升、降雨减少，土壤更加干燥。墨西哥水咨询委员会主

席劳尔·马尔克斯表示，水资源供给安全至关重要，急需

进一步加大投资力度，制定新的公共政策规划和开发水

相关项目。

眼 下 ，墨 西 哥 政 府 多 管 齐 下 积 极 应 对 旱 灾 。 一 方

面相关部门在部分地区实施人工增雨，另一方面，墨西

哥 农 业 和 农 村 发 展 部 出 台 措 施 ，增 加 季 节 性 农 业 区 雨

水 收 集 和 土 壤 渗 透 、改 善 灌 溉 系 统 等 ，进 一 步 提 高 农

业、畜牧业和水产养殖业的用水效能，以此缓解旱情。

墨 西 哥 还 制 定 了 国 家 可 持 续 农 业 土 壤 战 略 ，旨 在 促 使

各 方 认 识 到 保 持 健 康 土 壤 的 重 要 性 ，促 进 土 壤 水 分 保

持和农业资源的可持续管理，努力减缓气候变化影响，

保障粮食安全。

（本报墨西哥城 7月 26日电）

墨西哥多管齐下应对旱灾
本报记者 彭 敏


